

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.  
TELEFONO 287

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 4 DE ABRIL DE 1921

Núm. 455

## Francia cobra a los Estados Unidos una deuda de ciento setenta mil millones de francos

### Rozamientos entre Polonia y los Aliados por la Alta Silesia

#### Wrangel a la carga

CONSTANTINOPLA.—El Barón de Wrangel pide ayuda para reanudar la campaña contra las fuerzas soviets que dominan en Rusia.

«El bolchevismo se encuentra moribundo—dice—por lo tanto, no es el momento propicio para abandonar mis tropas». Estas han sido sus manifestaciones con motivo de haberle retirado Francia los auxilios que le venía prestando.

#### Nuevo combate contra la Ley Seca

WASHINGTON.—El abogado de Mr. Dillon, de San Francisco, ha pedido un rescripto de «habeas corpus» en favor de su cliente, alegando que la ley seca, de Volstead, necesita siete años para ratificarse en definitiva.

El cliente de Dillon está acusado ante el Supremo por violación de la referida ley.

El letrado dice que todavía la ley no debe ser ejecutiva.

#### Los polacos protestan

WASHINGTON.—Los polacos dicen que no ha habido equidad en las elecciones de la Alta Silesia.

Alega Polonia, por medio de sus representantes, que los aliados han querido que gane Alemania el plebiscito para poderse cobrar mejor sus reclamaciones.

PARIS.—Se dice en los círculos políticos que la nación polaca, no conforme con los métodos empleados por la comisión aliada de control en la Alta Silesia, habrá de apelar ante el Consejo de la Liga de Naciones para que se haga una revisión del plebiscito.

#### El rey está malo

MADRID.—El rey don Alfonso se halla en cama con fiebre y mucho catarro. Su nariz le está dando mucho que hacer.

Por razón de esta enfermedad no han sido recibidos los nuevos Ministros de Grecia y Holanda, que iban a presentar sus credenciales.

#### Clémenceau contra Briand

PARIS.—Llegó a esta capital en el tren de Tolón el ex-Premier de la Victoria, Georges Clémenceau, quien ha hecho un largo viaje por África, Asia y Oceanía, cazando tigres y leones.

Se dice que Clémenceau está muy descontento por la aplicación que ha dado Briand al tratado de Versalles.

En vista de eso se supone que el ex-Premier se dispone a entrar de nuevo en la política al lado de Poincaré para luchar por la jefatura del Gabinete.

#### Wilson, Harding y las Filipinas

WASHINGTON.—El General Wood va a Filipinas a ver si las islas están preparadas para regirse independientemente. El informe del General será la base de la política de la Administración de Harding respecto de las Filipinas.

«El expresidente Wilson estaba aparentemente convencido—dijo el Secretario de la Guerra—, de que las Islas Filipinas están preparadas para ser independientes y recomendó al Congreso que accediera a sus deseos. Ahora se duda que el pueblo filipino posea condiciones para gozar de completa independencia. Se espera que la misión Wood-Forbes resuelva la cuestión.»

### Estados Unidos ha consumido en un año 500.000 galones de vinos españoles, a pesar de la Ley Seca

### En Inglaterra quieren nacionalizar todos los ferrocarriles

### El Presidente Harding está algo dudoso sobre si las Islas Filipinas están suficientemente preparadas para gobernarse solas

Servicio Informativo Extraordinario

#### Resucitará una Ley

WASHINGTON.—Se sabe que el Presidente Harding quiere que se vuelva a tratar la ley Fordney, de emergencias, vetada por Mr. Wilson.

Los senadores Penrose, Smoot y McCumber, miembros de la Comisión de Hacienda del Senado, aceptaron el nuevo plan de Harding. El senador Penrose expresó la creencia de que los aranceles de emergencias se hallarán a la firma de Mr. Harding dentro de diez días a contar desde la reunión de la sesión extraordinaria el día 11 de abril.

El nuevo proyecto Fordney será presentado con una limitación de seis meses, pero sus disposiciones expirarán antes si se vota un proyecto de aranceles permanente antes de la expiración de ese plazo.

En ese proyecto está el aumento arancelario sobre el azúcar.

#### Buen castigo a un leguleyo

NEW YORK.—Ante el Secretario del Estado, comparecen los abogados Kilroe y Swatts, por comerciar con la justicia.

El Coronel William Rand, jr, que

actuó de fiscal manifestó que la señora Elena Montrose Bourasse, que acusó a su esposo de bigamia, abandonó la causa después de recibir la suma de \$ 13,000 de manos de Bourasse. Se encuentra ella actualmente en el Canadá y no ha sido posible conducirla ante el tribunal.

Swatts recibió dinero lo mismo que Kilroe, por arreglar el asunto.

#### En el Norte toman mucho vino español

WASHINGTON.—El total de la ex-

portación de vinos de España para los Estados Unidos, en 1920, excedió de 475,000, y se embarcaron utilizando autorizaciones en las que se declaraba que no se destinaban a bebidas.

Las exportaciones de pasas de Málaga a los Estados Unidos, en 1920 no tiene precedentes.

Estos datos vienen por informes consulares.

#### No van a la Liga

MEXICO.—Dice el diario «El Democrata», que ni México, ni la mayor

parte de las naciones americanas irán a la próxima reunión de la Asamblea de la Liga de las naciones, en espera de información acerca de la iniciativa del Presidente Harding para una Liga mundial en la que estarán representadas todas las naciones del mundo.

#### Cobrando deudas viejas

WASHINGTON.—Impresionó a los funcionarios de Hacienda de este país la alegación del escritor francés Jean Bernard, acerca de una deuda colonial de los Estados Unidos a la Francia. M. Bernard dice en un artículo publicado en «L'Eclair» que cuando la guerra de independencia americana el país galo ayudó a los libertadores y les facilitó como 200 millones de francos que al interés compuesto resulta ahora ser 90 mil millones de id. Además dice ese caballero que los americanos no ha pagado todavía el dinero de la compra de la Luisiana, que representa otra deuda de 80 mil millones de francos. Esas cuentas de L'Eclair se han sacado para decir que Francia no debe pagar ahora a los Estados Unidos los 3 mil millones de francos prestados en la guerra de cuatro años a la República francesa por el gobierno de los Estados Unidos.

En el Departamento de Hacienda se dice que no hay nada en los archivos que compruebe la deuda citada.

#### Se detienen los tremendos hel-nos

ATENAS.—Se ha dado contraorden a las tropas helenas y ya se cree que no se dará la ofensiva preparada para dentro de unos días contra los turcos de Mustafá. Se cree que este cambio obedece al veto de los aliados que no tolerarán más guerra, mientras no se resuelva la reforma del tratado de Sevres.

#### La nacionalización de los ferrocarriles

LONDRES.—Mr. Thomas, líder ferroviario de la cámara, ha presentado un proyecto de ley para que todos los Ferrocarriles de Inglaterra, pasen al poder del gobierno nacionalizándolos.

#### Marinos en un lío

NEW ORLEANS.—Los marinos del vapor «Rushville», Philip Bender, Lionel Kue-Bresuff, Rudol, Has Randin y Heffry Lipan han sido comunicados aquí.

El Departamento de Justicia dió órdenes a las autoridades de esta ciudad para que se hicieran cargo de esos cinco individuos encerrándolos hasta recibirse órdenes posteriores. Los presos tendrán próximamente de 25 a 30 años de edad y algunos de ellos hablan más de un idioma. En Río Janeiro fueron detenidos y vinieron presos en la bodega del barco. Se dice que están complicados en el caso de la bomba de Wall Street. Pero parece que se trata de una insubordinación.

#### Se va a enviar el nitro a Alemania

MONTEVIDEO, URUGUAY.—El Gobierno del Doctor Brum ha ordenado que los cargamentos de nitro que estaban a bordo de los vapores alemanes cuando se declaró el estado de guerra, sean embarcados para la Alemania en mismos barcos.

## El Crimen del Sábado en Sabanilla

### Un policial es atacado y al defenderse disparó su revólver contra el agresor

#### Lo que ocurre siempre

En casi todas las fiestas que se verifican en los campos, ha de ocurrir algo desagradable.

Ello se debe siempre al exceso de licor o bien por cuestiones añejas que los vecinos acostumbran, por lo general, a arreglarlas en tales fiestas.

También el ánimo de muchas gentes se altera en esos casos y aprovechan cualquier motivo, por insignificante que sea, para escandalizar y promover reyertas que más o menos degeneran en hechos sangrientos.

#### Así ocurrió en Sabanilla

En el vecino pueblo de Sabanilla de Montes de Oca ocurrió esto.

Allí se verificaba una cena pública en la noche del sábado. Los vecinos concurrían y no faltaba quien se echara sus copitas, para estar más animados, según dicen ellos.

Para dicho pueblecito enviaron de San Pedro, al policial Rodolfo Esquivel, con el fin de que prestara ayuda a la autoridad local en cualquier caso dado.

En los primeros momentos, todo se hacía en el mayor orden posible, pero llegó un instante en que se produjo un choque entre el policial y otro sujeto llamado Modesto Serrano.

#### Un requerimiento

Según los informes que hemos

podido obtener, entre el policial y Serrano se cruzaron algunas palabras, por cuanto el primero le requirió para que guardase en su casa un cuchillo que portaba en el cinto.

Como se agriaran los ánimos entre ambos, unos amigos de Serrano se lo llevaron a la casa para desarmarlo.

Luego volvió al lugar de las cenas y estuvo charlando con todos, pero, por lo que ocurrió minutos después, se comprenderá que Serrano quedó muy incomodado con la orden del policial, orden esa que era muy atinada y que debía acatarse.

#### Se vuelve a armar

Como lo decimos, Serrano quedó con la espina entre pecho y espalda, según un decir vulgar.

No quiso andar más desarmado, y se dirigió de nuevo a su casa; tomó otro cuchillo y se lo colgó al cinto.

Se estuvo paseando por los alrededores y luego se acercó quien sabe con qué fines, al lugar donde se servían las cenas.

Lo cierto del caso es que el policial Esquivel le vió portando machete y le llamó por segunda vez la atención.

#### El ataque

Serrano desatendió la orden y pronunció algunas palabras un po-

co pasadas de tono.

De aquí provino una discusión muy acalorada y momentos después, Serrano y el padre de éste, atacaban con sus cuchillos al policial.

Esquivel en defensa propia usó también de su cruceta, con la que paraba los golpes que sus atacantes le propinaban para herirlo.

El fin del policial era poner orden, pero como se verá, no pudo conseguirlo.

Padre e hijo querían herirlo a todo trance, y lo lograron.

En un abrir y cerrar de ojos, el policial Esquivel sintió que le descargaban un terrible machetazo en la mano derecha, que por poco se la parten.

El golpe le obligó a soltar su cruceta; luego otros golpes le derribaron al suelo.

#### Cuatro tiros al pecho

En vista de que las cosas se iban poniendo muy serias y que todo presagiaba que el policial iba a morir en manos de aquellos dos hombres, convertidos ya en fieras, el vecino Joaquín Sequeira le prestó auxilio.

Entró éste también en la lucha y muy pronto se vió perdido, porque el ataque que se le hizo era a muerte.

El policial pudo incorporarse en momentos en que los dos individuos iban a herirlo nuevamente. Con la mano izquierda, y con

gran dificultad, sacó su revólver y disparó cuatro tiros contra Serrano. Los proyectiles hicieron blanco en el pecho, pues los disparos fueron casi a boca de jarro.

Serrano cayó hacia atrás, empujando aún el cuchillo que iba a descargar sobre Esquivel.

No profirió ni una sola palabra, y un minuto después murió.

#### Se pide auxilio a la Capital

No por esto el bochinche tenía visos de aplacarse. Iba tomando cuerpo, y entonces se pidió auxilio a la Segunda Sección de Policía.

De este cuartel se enviaron a los Subtenientes Leonidas Vargas y Alfredo Bermúdez, llegando rápidamente al lugar del suceso.

Cuando los vecinos belicosos vieron que llegaba policía armada, tuvieron el buen acierto de calmarse y desde entonces todo quedó tranquilo.

#### Los heridos

El cadáver de Serrano fue llevado a su casa una vez que la autoridad judicial instruyó las diligencias respectivas.

El policial herido se le trasladó en la misma noche al hospital de esta ciudad. Su estado no es grave, pero necesitará muchos días para poderse curar.

El padre de Serrano no recibió ninguna herida.

# Ven gigantes, donde ni molinos hay

Con el título «Costa Rica se prepara para la guerra», publicó el «Diario Nacional» de Panamá, edición del 1.º de Abril en curso, lo siguiente:

«Desde anoche existe en la ciudad un rumor, al cual no podemos darle crédito de veras por no haberlo podido confirmar en fuente oficial, rumores contra los cuales, en todo caso, debemos prevenirnos porque ellos son sobre que el Gobierno de Costa Rica está equipando una fuerza regular en Puerto Limón de 1,200 hombres con el fin de traerla a la frontera con la Provincia de Bocas del Toro. También se rumora que por la región de Coto y a una regular distancia, existen tropas costarricenses y que están estacionadas en Cañas Gordas al mando del Coronel Cabezas.

Hablando esta mañana uno de nuestros redactores con el señor Secretario de Hacienda, encargado del Despacho de Gobierno, referente a qué había de cierto en los dichos callejeros, manifestó dicho funcionario que oficialmente no se tenía conocimiento de lo que se decía, pero que en caso de que hubiera algo de veracidad, el Gobierno se vería en la necesidad de tomar medidas para repeler en tal caso cualquier agresión de parte del Gobierno de Costa Rica.

Por lo visto parece que los costarricenses, si intentan oír nueva mente nuestro suelo Patrio la lección que nuestros valientes soldados les dieron en Coto para que aprendieran a respetar nuestra soberanía, la han olvidado, pero teagan entendido que aun cuando solamente somos una puñalada de hombres, en el pecho

de cada uzo de ellos se levanta, a manera de llama sagrada, una promesa de amor que encierra el sacrificio de sus vidas y haciendas, si es necesario, en defensa de nuestra querida patria.

Por otra parte, desde anoche se nota entre nosotros un inusitado movimiento de tropas. Anoche mismo se ordenó el acuartelamiento de algunos de los cuerpos de voluntarios regresados últimamente de los campos de operaciones. Aunque no nos ha sido posible obtener ninguno confirmación con respecto al destino de esas tropas, se presume fácilmente, y es del dominio público, que se enviarán esta noche o mañana en la mañana hacia la frontera con Costa Rica, probablemente a la de Bocas del Toro. Razones de guerra nos impiden ser más explícitos con el público y esperamos que no se nos obligará a revelar informes que pongan en peligro el éxito de nuestras operaciones. Podemos sí decir que el Gobierno, de acuerdo con la Junta de Defensa, ha tomado y sigue tomando todas las medidas necesarias para la defensa de la Patria.

A nuestro juicio está bien que se observen las reservas de la guerra, pero si creemos que existe el peligro de que los costarricenses residentes aquí envíen a su Gobierno informes sobre el movimiento de nuestras tropas, se les ponga sin vacilaciones a buen recaudo, ya que no es posible creer que esas individuos guarden silencio al respecto. CUANDO VEN CON SUS PROPIOS OJOS TODOS NUESTROS APRESTOS DE GUERRA».

# El Presbítero Borge

### llamado de Nicaragua para servir la Archidiócesis

No es sino con muy grata satisfacción que nosotros damos a conocer del público la merecida distinción de que ha sido objeto el digno sacerdote, Presbítero Borge.

Este buen representante de la Iglesia Católica ha sido llamado de Nicaragua para servir la Archidiócesis de aquel país.

Con tal motivo, mañana parte para aquella República, dejando

aquí muchos afectos y cariños, principalmente en su curato de San Antonio de Belén.

Para reponer al Presbítero Borge en el curato de aquel pueblo, fué nombrado el Presbítero Lunoy.

Nosotros nos alegramos muy de veras del ascenso que tan justamente se ha dado al Presbítero Borge, y a la vez le deseamos muy feliz viaje y grata permanencia en nuestra vecina del norte.

# Enrique Martínez se envenenó con Heroína

Las noticias exactas que han llegado acerca de la muerte del recordado artista Enrique Martínez, son que murió envenenado.

Esto ocurrió el Jueves Santo a las tres de la tarde.

La Compañía estaba lista para embarcarse el Sábado de Gloria con rumbo a nuestro país.

Ese día, antes de las tres,

Enrique tomó un poco de heroína, veneno sumamente activo.

El artista fué a morir a casa de una corista de apellido Agüero, que también es conocida en la capital. Como no tuvo tiempo de llegar a su casa, pues los efectos se hacían sentir rápidamente, resolvió meterse a la vivienda de dicha corista, muriendo, como lo decimos, a las tres de la tarde.

# Todas las compañías de Aceguros

### resolvieron cancelar las pólizas a varios comerciantes

Tuvimos conocimiento de que los representantes de todas las Compañías de Aseguros que existen en el país habían celebrado una importante reunión.

Inquirimos informes acerca de ello, resultando que efectivamente se habían reunido para tomar un acuerdo sobre algunas pólizas de seguros.

Veamos el caso.

En primer lugar comenzaremos por decir que la manzana que se encuentra al este del Mercado, o sea en la que está el Teatro Trebol, donde hay muchas tiendas y otros establecimientos comerciales, es la que mayor tipo de interés paga por seguro, como que es el uno y

cuarto por ciento; no siendo así en los demás asegurados, quienes pagan como máximum el uno por ciento.

Pues bien, en las respectivas listas que llevan las Compañías, de sus asegurados, la manzana en cuestión está señalada con una cruz negra, que indica peligro.

En la reunión de que hablamos, considerado el asunto en todas sus formas, se tomó el siguiente acuerdo: cancelar las pólizas a todos los asegurados de la manzana que se encuentra al este del Mercado.

En consecuencia, todos los comerciantes establecidos allí, ya no tienen ningún seguro en ninguna compañía.

# Boda Wagner-Orozco

En la elegante residencia de la estimable familia Orozco Castro, se efectuó el sábado en la noche, la boda Wagner-Orozco.

Muy distinguidas familias de nuestra alta sociedad, hizo acto de presencia en la aristocrática recepción,

resultando un verdadero acontecimiento social.

Los apreciables esposos salieron para el campo en viaje de bodas.

La Prensa renueva sus votos por la felicidad del nuevo hogar que será gala de nuestra sociedad.

# DOCTOR CONSTANTINO HEREDIA

MEDICO Y CIRUJANO  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m.  
Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

# La Sociedad al día

### VIAJEROS

Regresaron de Coronado el caballero don Miguel A. Odio y su señora esposa doña Amalia Aragón de Odio.

—Próximamente partirá para la Habana el caballero don Víctor Manuel Brenes B. ha hacerse cargo de una magnífica posición en una Central Azucarera. Muy feliz viaje le deseamos y que tenga éxito en sus negocios.

—Don Víctor Domínguez regresó de Cartago.

—De Tres Ríos regresó don Diego Povedano.

—Don Fernando Robles se encuentra en la Pitahaya.

—Don Ricardo Pacheco de Cartago se encuentra en esta ciudad.

—El activo empresario don Víctor M. Mora dueño del Aserradero «El Poz» y rico agricultor, se encuentra entre nosotros.

—De Limón se encuentran en

esta ciudad las señoritas Kirpatrick.

Mr. Gastón Michaud regresó de Peralta.

—Don Rafael Eduarte Sandoval se encuentra entre nosotros.

### ENFERMOS

—Don Rafael Ugalde se encuentra delicado de salud.

Delicada de salud se halla la estimable señora doña Elia de de la Paz. Deseamos que restablezca cuanto antes.

—Completamente restablecido se halla la señora doña Celina de Brealey, de lo que nos alegramos.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO» y «BAZAR DE SAN JOSE»

# PARA MAÑANA

Carta de don Juan Bautista Quirós sobre los billetes de \$50 del Banco internacional.

# La renuncia del Ministro de Hacienda

## Una reunión previa

El sábado fué día de crisis ministerial.

El señor Ministro de Hacienda, don Nicolás Chavarría Mora, presentó su renuncia irrevocable, previa una reunión tenida con dos miembros de la Cámara de Comercio, quienes fueron en comisión para entrevistarse con él. Ellos son don Eduardo Castro Saborio y don Juan Fernández Morúa.

Tratamos de inquirir detalles sobre la reunión, y uno de los miembros nos contestó que se abstiene de ello por cuanto creía muy duro para él sumirlos una vez que el señor Chavarría Mora había caído del Ministerio. Si debemos informar que en la reunión se le hicieron cargos al señor Ministro, los que fueron contestados por él.

Por último, el señor Chavarría anunció a los allí presentes que renunciaría esa misma tarde; pero que no lo hacía por el temor de lo que se le achacaba, ni por los ataques de la prensa capitalina, sino por su propio gusto porque ya estaba cansado de la vida ministerial. En efecto, el señor Ministro de

Hacienda presentó el sábado la renuncia irrevocable de su alto cargo, la cual le fué aceptada.

A propósito, hasta nosotros ha llegado el rumor que corre en los círculos oficiales, de que está como candidato para desempeñar ese delicado y alto puesto, el distinguido caballero don Alberto Echandi, persona muy entendida en materia de finanzas y quien ya ha tenido ocasión de servir ese cargo en administraciones pasadas.

### De última hora

A última hora se nos ha informado que otro de los candidatos para ocupar la Secretaría de Hacienda, es el caballero don Roberto Smith.

Esta noticia ha sido muy bien recibida en todos los círculos financieros y sociales, pues bien reconocida es la capacidad, talento, cultura y honradez del señor Smith.

# EL ESFUERZO DE UN JOVEN MECÁNICO

### Construye un aeroplano con toda la perfección posible

Nos referimos al joven mecánico don Amado Maduro, quien actualmente está prestando servicios como chofer de la bomba Kni x.

Gracias a sus esfuerzos incansables, a su arduo trabajo que mucho le amerita, ha logrado construir un aeroplano, tan grande como el de Venditti, y tan perfecto, que este aviator quedó muy satisfecho del examen hecho al aparato.

Solamente falta montar el motor y los respectivos forros.

El motor perteneció a un automóvil y el joven Maduro lo adaptó para su nave aérea.

Como lo dijimos, el aviator Venditti ha estado examinando el aeroplano, y ha manifestado que está perfectamente bien y que él le prestará toda ayuda para que vea coronada su obra.

A jóvenes como éstos, el Gobierno debería prestarles toda clase de auxilios, pues es claro que si no encuentran el apoyo del Estado, difícil es salir adelante en sus esfuerzos.

Así, pues, esperamos que el Gobierno, una vez impuesta de la obra del joven Maduro, no tendrá inconveniente en prestarle toda clase de ayuda.

# Empresa de Transportes entre San José y Cartago

Se ha establecido en esta capital una empresa de transportes, la cual girará bajo la razón social de «Costa Rica Car Motor Company».

Dicha empresa instalará en estas áreas un servicio de ómnibus automóviles entre esta ciudad y Cartago. Por el momento sólo podrán llevar pasajeros, pero más adelante, el servicio será también para carga.

Sabemos además, que la empresa agrandarará sus negocios poniendo servicios de la misma índole a Alajuela y poco a poco a todos los pueblos cercanos a la capital.

Los ómnibus automóviles se están construyendo aquí y pronto estarán algunos al servicio público. Son muy cómodos, resistentes y aptos para el transporte por nuestros caminos carreteros

# Sensible desgracia

El distinguido Coronel guatemalteco don Rafael Alvarado Tinoco, quien es hoy día nuestro huésped, pasó por la pena de recibir una desagradable noticia de su familia en Guatemala.

El cable que recibió le anuncia una desgracia: uno de sus niños se disparó un tiro de revolver, quedando en grave estado.

No se tienen más detalles acerca de este desgraciado suceso, que ha llevado un inmenso pesar a la respetable familia de nuestro buen amigo el Coronel Alvarado Tinoco, y con más justa razón a él por tratarse de uno de sus hijos. Créanos el Coronel Alvarado Tinoco, que nosotros lamentamos muy sinceramente lo ocurrido y que deseamos de todo corazón que el niño se salve.

# De Palmares

En este bonito, pintoresco y culto pueblo de Palmares, hay un club llamado «Club de Amigos», donde se reúnen los mejores elementos de la sociedad palmareña. Allí se dan cita los jóvenes y bellas señoritas para pasar ratos amenos entre la charla y la danza.

Muy a menudo organizan bailes, fiestas de anónimo y recepciones, que resultan siempre muy amenas y brillantes.

Allí llega todo visitante y queda muy complacido de las atenciones brindadas por las simpáticas damitas y por los jóvenes que forman lo más selecto de la sociedad.

Por tal motivo, ojalá que ese centro social tenga todo género de prosperidad.

Corresponsal viajero

Imp. Falcó & Borrás

# Teatro Variedades

LUNES 4 DE ABRIL DE 1921 — REPRISÉ

# El León Manso

EXITO! . . . EXITO!

# El Atrevido Robo de Anoche en la Pulpería «El Oriente»

Se ha desatado en esta capital una banda de apaches que está dando que hacer al Cuerpo de Investigación.

En el término de una semana se han cometido varios robos y en diferentes lugares de la ciudad.

### EL ULTIMO ROBO

El domingo en las primeras horas de la mañana, los ladrones visitaron el establecimiento comercial «El Oriente», situado 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Por la investigación que se ha hecho se pudo comprobar que el robo lo cometieron de 3 a 4 de la mañana. Para entrar a dicho establecimiento, hubieron de romper la puerta principal.

Una vez dentro se apoderaron de gran cantidad de mercaderías: licores finos, brebe, leche condensada, dinero efectivo por más de \$500 que era lo que había en la caja.

### LA POLICIA EN ACCION

A 100 varas de «El Oriente» había un policía que vigilaba la Pulpería «El Oriente», por tenerse sospechas de que allí se iba a efectuar un atentado.

Este gendarme vió a cierta distancia a un sujeto sospechoso y al querer acercarse a él, con sorpresa

notó que el individuo en cuestión salió huyendo con dos más, en dirección de las casas del Dr. Valverde. Los siguió, y a pesar de sus voces de alto no se detuvieron sino que precipitaron sus pasos.

Ya iba a darles alcance cuando tropezó y cayó, perdiendo de vista a los pájaros.

### MAS DETALLES

Lo curioso del caso es que tuvieron tiempo hasta para llevarse un cesto de huevos, que dejaron perdido en la fuga, ¡qué fresca de tios!

Un joven mecánico que casualmente pasaba por allí, le sorprendió el caso y le dió la voz de alarma al oficial de ronda quien hizo un registro en la pulpería, convencido de los hechos.

La Investigación tomó cartas en el asunto.

# Lo mejor en Optica Donde SALAS

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotados de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

# Pan American Trading Co.

Se hace saber por este medio que el señor Fubén Castro Beech no es más Gerente de esta Compañía y que en consecuencia queda desautorizado para hacer cualquier operación en nombre de la casa.

PAN AMERICAN TRADING Co.

R. C. SHAW, Presidente.

San José, 31 de Marzo de 1921.

## Un ataque injusto en Cartago

Hace año y medio se radicó en Cartago el caballero don Jacobo L. Salas, hermano de nuestro amigo don Moisés H. Salas, Cónsul de Holanda en Costa Rica.

Es el caso que el señor Salas, don Jacobo, compró el Teatro Apolo de aquella ciudad, teatro que anoche fué apedreado por varias personas, que seguramente no forman parte del grupo sensato de aquella población. El mismo grupo de individuos, después de cometido ese atropello, se dirigió a la casa particular del señor Salas y cometió igual ataque.

Como pretexto para ese atenta-

do, se dió el de que el señor Salas era ciudadano panameño, en lo cual se está en un gran error, pues es colombiano. Lo que pasa es que dicho caballero tiene intereses en Panamá, de cuyas rentas disfruta en Costa Rica, y en consecuencia y como extranjero ha tenido que guardar una estricta neutralidad en estos momentos de crisis entre Costa Rica y Panamá.

Según parece, lo que hay en el fondo de todo es una especie de rivalidad comercial relacionada con el Teatro Apolo, y los interesados han explotado lo de la falsa nacionalidad panameña del señor Salas, lo cual reprobamos.

## ATENCIÓN!!

	Antes	Ahora	Rebaja
POLVOS . . . . .	\$ 7.50	\$ 5.50	21 2/3 %
LOCIONES . . . . .	7.00	5.50	21 %
JABONES . . . . .	2.00	1.50	25 %

POR OCHO DIAS

San José **BOTICA AMERICANA** Costa Rica  
FRENTE AL SIGLO NUEVO - (Cruce de Tranvías)

**Remigio Carranza & Cía.**

## Nueva Directiva de la Cruz Roja

San José, Abril 2 de 1921.

Señor Director de «La Prensa» Presente.

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que la Asamblea General de la Cruz Roja Costarricense, en sesión del 31 de Marzo pasado, nombro a las siguientes personas para integrar el CONSEJO SUPREMO.

Presidente, Don Eduardo Castro Saborio; Vice Presidente, Dr. Mariano Figueres; Tesorero, Federico Mora C.; Vocales: Dr. Ricardo Moreno C., Dr. Solón Nuñez, Dr. Francisco Cordero Q., D. Roberto Fonseca Calvo, Lic. Ricardo Solís Molina, Don Roberto Brenes Gudiño; Secretario, el que suscribe.

De Ud. atento y seguro servidor,

E. Quirós A.  
Secretario

## La Reunión de esta noche

Esta noche habrá una reunión de obros en la Confederación General de trabajadores, que promete estar muy interesante. Asistirán los representantes de todas las asociaciones y algunas personas conocidas por su actuación Política.

Prometemos detalles.

## Comida en el Washington

Anoche en el Hotel Washington se efectuó la comida que Mr. Canfield obsequió a sus amistades.

Pudimos anotar los nombres de las siguientes personas:

Mrs. Benagh, Mrs. Virginia Hereley, Miss Lynchs y los caballeros Mr. White y Mr. Whitney.

La fiesta resultó muy lucida y se prolongó hasta muy avanzada la noche.

## Para Exámenes de la Vista

Donde SALAS

## Boletín marítimo

Limón, 2.—Zarpó con destino a Bristol el vapor inglés «Camite» llevando pasajeros. Carga: para Bristol, 70229 racimos de bananos, 2128 sacos de café, para Cristobal, 1072 sacos de verdura, 4 cajas de drogas, 3 cajas de huevos.

El vapor «San Gil», que zarpó de Limón, llevaba como carga 25 jvas de grapefruits, 40 jvas de piñas, 33 jvas de naranjas, 1 caja de aceite crudo y 1 java de limones.

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo».

## Pusieron oídos a Nuestras Notas

En edición pasada nos ocupamos en una medida tomada por la Dirección General de Policía, medida esa que iba en perjuicio de la Administración de Justicia, y de la cual también se ocuparon los demás diarios capitulinos.

Se trataba de la supresión de las plazas de policía que prestaban servicio en los Juzgados y Alcaldías para la conducción de los reos.

Ahora bien, hoy en la mañana fuimos informados de que esas plazas de policía fueron renovadas. En consecuencia, ya los Alcaldes y Jueces no tienen que pasar dificultades para seguir sus diligencias judiciales.

Mucho nos place que hayan puesto oídos a nuestras notas sobre el particular, ya que era de justicia hacerlo así.

Goce de los placeres estivales con un **PALM BEACH** El Casimir de Verano



Los trajes PALM BEACH se confeccionan en matices claros y oscuros. La tela legítima se reconoce por esta marca.

Se lava y dura largo tiempo sin que la prenda pierda la forma. El PALM BEACH es un tejido hecho especialmente para los trópicos. Es poroso, de fácil confección y deliciosamente confortable en los días de calor.

¿A qué emplear ropa pesada y sofocante cuando existe el PALM BEACH en colores claros y oscuros, como los de los más finos casimires?

Conviene recordar, sin embargo, que no hay más que un PALM BEACH. Malgastará su dinero quien no adquiera la tela legítima.

La marca de fábrica está registrada. Fijese si la etiqueta aparece cosida en el vestido que compre o estampada en el orillo del género que adquiera.

**THE PALM BEACH MILLS GOODALL WORSTED CO.**

Unicos manufacturers Sanford, Maine, E. U. A.

Lea siempre LA PRENSA

Palpitaciones diarias

# ¡RETAMOS LA COMPETENCIA!

## Mercancías Nuevas a Nuevos Precios



Loza Esmaltada

Cintas de Seda

Telas de Yute (Gangoche) - Pañuelos - Cáñamo Flojo Ing'és

Sombreros de Paja Ingleses para niños

Confites de Goma y Coco de Greenfields - Espejos Alemanes

Confites y Premios de Morton

Encajes y Bordados

Camelots «City» y otras Clases

Tijeras, Cuchillos y Navajas - Peines - Candados y Cerraduras

Galletas «Peek Frean» - Hilos Crochet - Joyería Falsa

Sombreros Peruanos y Copones corrientes y forrados

Mantillones Americanos y Alemanes Mantequilla Danesa

Azul «Excelsior» - Camisetas de Punto - Badanas y Cintas

Pizarras y Pizarrines

Bolas y Bombas de Hule - Baratijas - Gelatina Nelson

Aceite Oliva Puro Marca «Adán»

Apartado 186

**ALMACEN SASSO**

Teléfono 121

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

# IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE Igualedad por ninguno

## Las economías se van a hacer por todos lados

Ahora sí que la tijera de la economía va hacer la mar de cosas. Aprobado el presupuesto para el presente año, todos los Jefes de oficinas públicas están en la obligación de introducir las economías que aconseja la Ley.

Muchas son las plazas que van a ser suprimidas en el momento a esa medida económica. Lo sentimos por los empleados que tienen les toque en «suerte» la cesantía.

Pero no había más remedio que hacerlo así. Como que en muchas dependencias del gobierno se han pladados innecesarios, a quienes por amistad, por parentesco, por favor, se les tenía allí para que se ganaran su sueldo sin que hicieran mayor cosa o nada.

Por ejemplo, en la Dirección General de Detectives, en las Alcaldías, en Guerra, etc., se harán recortes. La economía va a ser general y, claro está que, son muchos los empleados que de esta vez quedarán sin su «huesito» que roer.

Que se parta por parejo, ahora que ha llegado la ocasión; que no haya compadrazgos ni favoritismo, como muchas veces ha ocurrido; que se supriman todas aquellas plazas que no hacen falta por lo insignificante de su trabajo, el cual bien puede ser delegado en los demás empleados de cada dependencia. Es lo que se debe hacer y nada más.

### Mentoltymol

M.F.A.R. es el mismo que otras de mayor costo. es EFECTIVA y COMODORA, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

M.F.A.R. sirve en el hogar SERVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA: BO A ORIENTAL - San José

### Notas de Heredia

El nuevo teatro de marzo debutó con el drama «Padre Lebonnard». El último causó honda impresión en los espectadores. La orquesta de Morales fue muy del agrado del selecto público que esa noche asistió al teatro.

### IMPRENTA MARIA v. DE LINES

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

TELÉFONO 2358 APARTADO 101

### Noticias de Centroamérica

Tegucigalpa, 1.—A LA PRENSA. Miembros de la juventud obsequiaron anoche a don Joaquín Rodas, quien partió hoy para Cuba. EL HERALDO.

Tegucigalpa, 2.—Ha sido objeto de muchos festejos el Excmo. señor Ministro de México. Se le recibió en audiencia pública, se le obsequió con un picnic y un concierto de gala. EL CRONISTA.

Guatemala, 2.—A LA PRENSA. El telegrama enviado por el cronista de Tegucigalpa, en el que se manifiesta la desconfianza respecto al Pacto de Unión en San José, no tiene razón de ser, puesto que Guatemala fue la iniciadora de ese movimiento. La Asamblea aprobó pronto el Pacto.

Julio Suasnavar, redactor de este diario, desvanece los decires acerca de haberse aplicado la silla eléctrica en la Penitenciaría de honduras a prisioneros políticos.

EL UNIONISTA

ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo

Pidasé en todas las Boticas

Lo mejor en Perfumes

Donde SALAS

### Aviso

A mi clientela, que he traslado el taller de costura 100 varas al Norte del Parque Morazán, frente a la casa de habitación de don Gerardo Castro.

ALICE HINE

### Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

### LA PRIMAVERA

MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a ₡ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

### Fábrica de Café y Cacao de Ricardo Dorado

Teléfono 804 Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO Y CAFÉ. La clientela de esta Fábrica lo justifica

AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado

Unico Agente en Limón: BORRAS

### La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

### Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

### Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

### YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Modern Style. Altessa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

## LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

### La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

### Un espía en Puntarenas

Nos informan de Puntarenas que a aquel puerto ha llegado cierto sujeto, procedente del Sur, y sobre el cual recaen sospechas de que sea un espía. ¿De donde? De Panamá?... Eso es lo que dice entre corrillos porteños. Como medida preventiva se han dictado algunas disposiciones para seguirle los pasos.

El motivo que ha dado para sospechar de él es el hecho de haber desembarcado de una manera furtiva.

El caso es que la policía lo vigila sigilosamente.

¡Ojo al Cristo y mano a la cartuchera!... como dicen nuestros patillos cuando preven algo no les conviene o que encierra peligro.

### Vida social en Puntarenas

Con motivo de su enlace, algunos amigos obsequiaron con una comida al estimable doctor don Octavio Williams, la cual se verificó durante la noche del miércoles último, en los comedores del Hotel Imperial.

Se sentaron a la mesa; el doctor don Octavio Williams, obsequiado; don Enrique Mc. Adam, don Manuel Burgos, don Francisco Morice, don Celim Guevara, don Francisco L. Enríquez; don Carlos Jiménez R., don Fructuoso Garrido, doctor don Sergio Fallas, don Alejandro Garrido, don Estanislao Arrea, don Marco A. Guido, don Manuel Obando, Mr. G. O. L. Cornick, don Guillermo Lizano y don Leonidas Poveda.

Durante la fiesta reinó la más completa alegría y se formularon expresivos votos por la felicidad del nuevo hogar.

### HIERRO NUXADO

TOMESE PARA OBTENER SANGRE RICA ROBUSTEZ VIRILIDAD

VENTA ANUAL MAS DE 5 MILLONES DE FRASCOS!

DISTRIBUIDORES The Costa Rica Mercantile Co.

### Robo frustrado

En el establecimiento «La Gran Señora», propiedad de don Fructuoso Garrido, en Puntarenas, quisieron los ladrones llevar a cabo un gran robo.

En el silencio de la noche se introdujeron a dicho establecimiento, pero sus pasos fueron oídos por un zapatero de nombre Manuel Madriz, quien dió la voz de alarma.

Cuando la policía y el señor Garrido llegaron a la cantina, los caicos habían puesto pies en polvorosa, sin haber podido llevarse nada.

No les pareció muy grato el caer en manos de la autoridad, decidiendo mejor escaparse con tiempo.

### OPTICA Y JOYERIA SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases

Gran Surtido de JOYAS Y PERFUMES

VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS

Apdo. 929 Telf. 119

### Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible male de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

FOR ₡ 2-25

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección; SRTA. LIDIA CESPEDES. - Apartado. 40 - Heredia.

### Interesante Informe

Hemos tenido el gusto de recibir el interesante informe rendido por el Presidente de la Junta de Caridad de Limón a la Asamblea General en la sesión ordinaria celebrada el domingo 9 de enero de 1921.

En dicho informe se publica la Directiva presente año, la cual está integrada así:

Presidente, don L. F. Bonilla; Vicepresidente, doctor don Edgardo Montealegre; Tesorero, don F. de P. Gutiérrez; Secretario, don Ramón W. Mora; Vocales, don Eduardo Baldioceda, don Isidoro Heilbrón y don Ezequiel Gutiérrez R. Suplentes, don Sandí Laporte, don Allam Sime, don Roberto Sancho, don Juan Vicente Trejos y don Rafael González S.

### Joyería y Platería

VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert

PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO

Mande a Arreglar su Reloj

Donde SALAS

Imp. Falcó & Borrásé

# B. A. GONZALEZ & Co.

Firme solo puros DIPLOMATICOS (Estos llevan un anillo especial)

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a LA ESMERALDA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.